

日本史

(問題)

2015年度

〈2015 H27093323〉

注意事項

1. 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
2. 問題は2~8ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
3. 解答はすべて、H Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
4. マーク解答用紙記入上の注意
 - (1) 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
 - (2) マーク欄にははっきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input checked="" type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

5. 記述解答用紙記入上の注意
 - (1) 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
 - (2) 所定欄以外に受験番号・氏名を書いてはならない。
 - (3) 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- (4) 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

万	千	百	十	一
(例) 3825番⇒	3	8	2	5

6. 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
7. 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。終了の指示に従わない場合は、答案のすべてを無効とするので注意すること。
8. いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
9. 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

[I] 日本の仏教について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

飛鳥時代には、飛鳥寺や法隆寺などの寺院が建立された。法隆寺については、『日本書紀』に670年に焼失したとする記事があり、現在の建物がそれ以前に遡るのか、それともそれ以降に再建されたのかという議論があったが、A 跡の発掘により、再建説が有力となった。

奈良時代には、南都大宗といわれる集団が興り、各寺院で經典研究などが盛んになった。また、平城京には多くの寺院が建立され、さながら平城京は仏都の様相を示していた。仏像も数多く残されており、東大寺B の不空羈索觀音像は、天平文化を代表する作品として知られている。

平安時代になると、最澄や空海によって中國から新しい仏教がもたらされた。また、最澄の流派からは円仁や円珍が入唐し、密教を伝えた。

院政期には、上皇や法皇が多くの寺院を建立し、仏教と王權がさらに密接な関係を持つようになった。なかでも後白河法皇は、自分の居所であるC 御所の近くに、蓮華王院を建立した。

鎌倉時代になると、多くの新仏教が生まれた一方、旧仏教側でも新たな動きがみられるようになり、南都仏教の見直しが進んだ。また、D の焼き討ちにより荒廃が進んだ南都寺院であったが、俊乗坊重源は復興費用・資財を広くe 寄付として募り、東大寺の再建に当たった。

室町時代の仏教で注目すべきは、日蓮宗と一向宗の動向であろう。日蓮宗の信徒は法華一揆を結んで一向一揆と対決し、京都の町政を自治的に運営した。しかし、日蓮宗の信徒はE と対決し、焼き討ちにあって、一時的に京都から追われた。これを天文法華の乱と呼ぶ。

[問]

1 下線aに関して誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 奈良県明日香村にある。
- イ 日本で最初の本格的な寺院である。
- ウ 建立には、新羅からの技術者の助力があった。
- エ 蘇我氏が建立した。
- オ 本尊は鞍作鳥が制作したといわれる。

2 空欄Aに当てはまる語句を記述解答用紙の解答欄に漢字4字で記入しなさい。

3 空欄Bに当てはまる語句はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 二月堂
- イ 戒壇院
- ウ 大仏殿
- エ 開山堂
- オ 法華堂

4 下線bに関して誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 圓仁の流派を山門派と呼んだ。
- イ 圓仁と圓珍の流派は抗争を繰り広げた。
- ウ 圓珍は國城寺に本拠を置いた。
- エ 圓仁は『行歴記』を著した。
- オ 圓珍の流派を寺門派と呼んだ。

5 空欄Cに当てはまる語句はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 法性寺
- イ 法勝寺
- ウ 法成寺
- エ 法住寺
- オ 法界寺

6 下線 e に関する連して、その本堂について述べた文章として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 三十三間堂とも呼ばれる。 イ 平重盛が建立した。 ウ 長大な建造物である。
エ 数多くの千手観音像が安置されている。 オ 本尊は湛慶の制作になる。

7 下線 d について、僧侶と宗派の組み合わせのなかで誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 法然一浄土真宗 イ 一遍一時宗 ウ 貞慶一法相宗
エ 明惠一華嚴宗 オ 道元一臨済宗

8 空欄Dに当てはまる人物はだれか。記述解答用紙の解答欄に漢字で記入しなさい。

9 下線 e のような行為を何というか。記述解答用紙の解答欄に漢字2字で記入しなさい。

10 空欄Eに当てはまる寺院は何か。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 金剛峰寺 イ 延暦寺 ウ 興福寺 エ 相国寺 オ 建仁寺

[II] 日本における鉄器と鉄生産の歴史に関する次の文章を読んで、間に答えなさい。

日本では、弥生時代には次第に鉄器が使用されるようになり、古墳時代に入ると一層普及することとなった。前期の古墳はa豊穴式の石室を有するが、副葬品として三角縁神獣鏡をはじめとする多量の銅鏡やA製腕飾りとともに、鉄製の武器や農工具が出土する。古墳時代、大王を中心としたヤマト政権は関東地方から九州中部に及ぶ地方豪族を含み込んだ支配体制を形成していくが、このことは、b埼玉県の稻荷山古墳出土の鉄劍銘と熊本県の江田船山古墳出土の鉄刀銘に共通する大王の名が刻まれており、その統治を支援する豪族名が見られることからもわかる。ヤマト政権の支配者は鉄製の武器を用いて倭国の統一を進めていたと考えられる。このころには大王のもとに部民と呼ばれる人たちが次第に組織されるようになり、c韓鍛冶部と呼ばれる手工業者が鉄製品などの製作に関わっていた。

このような鉄器の生産は、主にB製鉄と呼ばれる方法で行われていた。送風装置のある炉に砂鉄と木炭を交互に入れて燃焼させるもので、中国地方を中心に古代から近代初頭に至るまで行われた。特に出雲では砂鉄が大量に採取できることから日本における製鉄の中心的な役割を担った。こうして生産された特別に良質な鉄はCと呼ばれ、日本刀をはじめとする刃物の材料として貴重なものとなった。鎌倉時代には、砂鉄に恵まれた中国地方にD長光と呼ばれる名匠が現れ、京都の栗田口吉光や鎌倉の岡崎正宗とともにその作品が現代に伝えられている。質の高い鉄を原料とする刀剣・槍・鎧などの武器・武具類は、d中世における対外貿易の主要な輸出品となった。さらに戦国時代になると製鉄技術や鍛造・鑄造の技術が高くなって、e西洋から鉄砲がもたらされたことにより各地に鉄砲鍛冶が生まれ、鉄砲が広く生産されるようになった。f鉄砲の普及により築城方法や戦闘形態に変化が生じ、戦国社会は新たな段階を迎える。

近世には備中鍬という刃部が分れた深耕用の鉄鍬が普及し、農業生産が大幅に向上した。この頃には、高殿と呼ばれる大型のB施設が普及し、鉄の生産量はさらに伸びた。g近世末期には反射炉と呼ばれる製鉄施設が導入され、大砲などの铸造が行われたが、刀剣類や日常的な鉄器などは、従来のB施設で生産された原鉄が加工されるものであった。明治期に入って転炉が普及し、輸入された鉄鉱石による近代的な製鉄が広がったが、なおしばらくB製鉄も命脈を保っていた。

[問]

- 1 下線 a に関する、この頃にはまだ使用されていなかった鉄器はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 鉄鎌 イ 刀子 ウ 鉄斧 エ 大鋸 オ 鉄鎌
- 2 空欄 A には出雲国などで産出される石材の名前が入る。該当する語句を漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 3 下線 b に関する、これらの鉄剣・鉄刀に刻まれた銘に相当する天皇は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 仁徳天皇 イ 応神天皇 ウ 雄略天皇 エ 反正天皇 オ 安康天皇
- 4 下線 c に関する、このような世襲的職業で朝廷に奉仕する官人の団体を統率して朝廷に仕える首長を何と呼ぶか。漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 5 空欄 B に該当する語句は何か。平仮名3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 6 空欄 C に該当する語句として最もふさわしいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア くろがね イ 玉鋼 ウ 鋳鉄 エ 酸化鉄 オ あかがね
- 7 空欄 D に該当する語句は何か。漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 8 下線 d に関する、次の文章から正しいものを2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 文永・弘安の役で、日本と元は激しく対立したため、鎌倉幕府が存続している間は二国間の貿易を行うことはできなかった。
イ 室町幕府の三代将軍足利義満は、明との間に国交を開き、遣明船を派遣して、勘合貿易を開始した。
ウ 室町幕府の四代将軍足利義持は、父の外交政策を踏襲し、朝貢形式の貿易を行って、莫大な利益を得た。
エ 15世紀後半になると、室町幕府の力が衰退し、細川氏と大内氏が貿易の実利を求めて激しく争うようになり、16世紀になると寧波の乱が起こった。
オ 日本と朝鮮との貿易は、室町幕府による統制がとれず、応永の外寇が起こると、その後は倭寇が活発となり、貿易は行われなくなった。
- 9 下線 e に関する、ポルトガル人やスペイン人との間で行った南蛮貿易で、16世紀中頃から飛躍的に生産量が増大し、主要な輸出品となったものは何か。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 金 イ 銀 ウ 銅 エ 鉄 オ 鉛
- 10 下線 f に関する、鉄砲が勝敗の帰趨を決定した戦争として知られているのはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 川中島の戦い イ 桶狭間の戦い ウ 長篠合戦 エ 三方ヶ原の戦い オ 小牧・長久手の戦い
- 11 下線 g に関する、西国の雄藩と呼ばれる藩のなかで、均田制を実施し、陶磁器の専売で財政を豊かにして、反射炉を備えた大砲製造所を設けたのはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 長州藩 イ 薩摩藩 ウ 土佐藩 エ 佐賀藩 オ 福岡藩

(Ⅲ) 琉球と蝦夷の歴史を述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

日本の律令国家は、北に陸奥と出羽の国を置き、aに備えた。一方、南には薩摩と大隅の国を置き、隼人に備えた。また、その南方海域の諸島を南島と称した。

12世紀に日本の国家領域は、「東は外ヶ浜から西はbまで」といわれた。外ヶ浜の外側に蝦夷島が、また鬼界島の外側に琉球が存在した。14世紀には、津軽の十三湊に蝦夷船・日本船が群集するといわれた。15世紀には渡島半島南部に館主と呼ばれる豪族が成長し、日本船との交易で栄えた。cの中から蠣崎氏が台頭し、のちに松前を拠点にして勢力を強めた。一方、沖縄島には12世紀頃、按司と呼ばれる豪族が成長した。14世紀には中山・南山・北山という3つの小王国が鼎立していた。1368年に明が建国されると、三山は相次いで入貢した。その中から中山が台頭し、南山・北山を倒して1429年琉球王国が成立した。琉球は首里を首都、Aを外港として、明のほかに日本・B・東南アジアの国々と通交した。

17世紀初め、松前氏は江戸幕府よりアイヌとの交易権を認められ、松前藩が成立した。アイヌとの交易は当初松前で行われたが、やがて日本人が蝦夷地の商場に渡海して行われるようになった。商場での交易を通じてdは蝦夷地支配を進めていった。18世紀末から19世紀初期にかけて、幕府が蝦夷地を直轄領としたが、のちに再び松前藩が支配するようになった。

琉球は1609年島津氏の侵攻を受け、日本すなわち薩摩藩の支配下に置かれた。しかし、これまで同様に、明との冊封・朝貢関係を認められた。琉球は島津氏に年頭の使者を、徳川氏には慶賀使・謝恩使を派遣した。17世紀半ばに中国で明から清への王朝交代が起こったが、琉球は新たに清と冊封・朝貢関係を結んだ。

江戸幕府が崩壊し、eが成立した。明治政府は1869年にCを置き、蝦夷地を北海道と改称した。琉球に対しても、1872年に琉球藩を置き、国王尚泰を藩王に任じ、Dに列した。さらに1879年に琉球藩を廃して沖縄県を置いた（琉球処分）。これにより日清間に琉球の所属問題が起った。

第二次世界大戦後、日本はサンフランシスコ平和条約を締結して独立したが、沖縄はアメリカの施政権下に置かれた。1960年代、日本への復帰運動が強まり、gに日本復帰が実現した。

[問]

1 下線 a は朝廷から異民族とみなされていた。その読みを平仮名で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

2 下線 b に関する説明として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 僧俊寛が流された硫黄島のことである。
- イ 後醍醐天皇が流された隠岐のことである。
- ウ 源為朝が流された大島のことである。
- エ 倭寇の本拠地といわれた五島のことである。
- オ 刀伊が来寇した壱岐のことである。

3 下線 c について。約40万枚にのぼる古鏡が発掘された館として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 花沢館 イ 茂別館 ウ 志苔館 エ 大館 オ 箱館

4 下線 d に関する説明として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 朱元璋が宋を滅ぼし、建国した。
- イ 朱元璋は明との通交を近隣諸国に呼びかけた。
- ウ 足利義昭は僧祖阿を派遣して日明関係を開いた。
- エ 足利義教は日明関係を拒絶した。
- オ 懐良親王は日本国王に封じられたが拒絶した。

- 5 空欄Aに該当する語句を漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 6 空欄Bは倭館が置かれた国である。該当する語句を漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 7 下線eに関する事件として正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア コシャマインの戦い イ シャクシャインの戦い ウ クナシリ・メナシの戦い
エ フェートン号事件 オ ラクスマンの根室来航
- 8 下線fについて。明治政府の対外政策として誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア 日清修好条規を締結した。
イ 横濱・千島交換条約を締結し、千島を放棄した。
ウ 宮古島民の台湾遭難事件を理由に台湾出兵を行った。
エ 廃藩置県により琉球を明治政府が管轄した。
オ 江華島事件を起こし、日朝修好条規を締結した。
- 9 空欄Cに該当する語句を漢字3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 10 空欄Dに該当する語句を漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 11 下線gに関する説明として誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア 吉田茂は日米安全保障条約を調印し、沖縄の日本復帰交渉を進めた。
イ 佐藤栄作は非核三原則を掲げ、沖縄の日本復帰交渉を進めた。
ウ 日本復帰後も沖縄に広大な米軍基地が存続した。
エ 沖縄県知事選挙で屋良朝苗が知事に選ばれた。
オ ベトナム戦争が終結し、沖縄の日本復帰が促進された。

[IV] 日本における農村社会・政策に関する次の文章を読んで、間に答えなさい。

江戸時代後半になると、農村にも貨幣経済が浸透し、a 地域市場の形成も見られるようになった。商品経済のもとで農村の生活が変わるにつれて、従来の身分秩序もまた変化が現れるようになり、b 選挙によって村役人を選ぶなどの新しい動向が見られ始めた。それまで行われていたc 五節句、祭礼などの年中行事に加え、行商人や旅芸人の出入りも活発になり、江戸の情報も頻繁に入るようになった。経世の立場からd 農村の生活を改良する思想も説かれ、多くの農政に関わる書も著された。

明治新政府による政策は、農村社会にも大きな変化と動揺を促した。特にe 1872年に出された太政官布告の中にあった「血税」の文言が与えた誤解は、各地で血税一揆を引き起こすこととなった。1873年の地租改正で税法が再編されたが、高い地租によって農民の負担は軽減されなかった。その後、松方財政のもとで寄生地主制が進行し、一部の農民は都市へ流出した。農村への対策として、政府は1899年に A、1900年に産業組合法を制定し、農村の保護と統制につとめたが、農家の経営は依然として苦しかった。

昭和恐慌に伴う生糸価格の暴落と、重化学工業製品の輸出の大幅な減退によって、企業は倒産と生産縮小を余儀なくされた。さらに1930年の豊作による米価の暴落が農村を襲った。1932年5月に成立した B を首相とする挙国一致内閣は、内務省・農林省を中心にf 農山漁村経済更生運動を行い、産業組合を中心とする村の組織的な整備を進めた。戦時体制のもとで行われたg 経済統制によって、小作料の制限、生産者米価の優遇措置がとられたが、労働力の不足や生産資材が調達できなかったことから、食糧難が進行した。1942年2月に公布された C は、米穀そのほかの穀物の配

給を一元化し、食糧の安定供給をはからうとするものだった。

戦後の民主化政策の中で1945年11月、幣原喜重郎内閣は地主の所有限度を5町歩とする農地改革案を作成したが、連合国軍最高司令官総司令部（G H Q）からこれを不徹底とする勧告を受けた。翌年吉田茂内閣によって、D の全貸付地，在村地主の貸付地のうち一定面積を超える部分は国が強制的にこれを買い上げ小作人に安価で売り渡したほか、小作料の金納が定められ、これによって自作農が大幅に生まれることとなった。

〔問〕

1 下線 a に関連して、各地の市場をつないだ流通機構に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 北前船は大坂や瀬戸内海と蝦夷地を結ぶ東回り航路を行き來した。
- イ 内海船は渥美半島を拠点とし、主に江戸と大坂の間を輸送路とした。
- ウ 樽廻船は上方から江戸への輸送を行ったが、次第に後発の菱垣廻船に圧倒された。
- エ 北前船は主に松前から海産物を、上方から塩・米・酒・木綿などを交易した。
- オ 樽廻船は当初、米を中心に輸送したが、のち樽詰の酒も扱うようになり、元禄年間にはこの名称が定着した。

2 下線 b に該当する語句はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 国訴 イ 被官 ウ 入れ札 エ 夫役 オ 札差

3 下線 c に関し、五節句に入らないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 七夕 イ 端午 ウ 上巳 エ 人日 オ 月待

4 下線 d に関連して、江戸時代の農政家・農学者・農民指導者に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 宮崎安貞は徐光啓の『農政全書』に学び、諸国を巡遊し、自らの体験を踏まえ、『農政本論』を著した。
- イ 大蔵永常は『農具便利論』、『広益國產考』を著したほか、三河田原藩に招かれ藩の農政に参画した。
- ウ 田中丘隅は荻生徂徠に学び、民政に関する意見書『民間省要』を將軍徳川吉宗に献じた。
- エ 大原幽学は下総に定着して、先祖株組合をつくり、相互扶助を説いて、農業経営を指導した。
- オ 二宮尊徳は勤労と儉約を基調とする農村復興策である報徳仕法によって農村の救済をはかった。

5 下線 e のことを何というか。漢字4字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

6 空欄 A に該当する語句は何か。漢字3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

7 空欄 B に該当する人物はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 林銑十郎 イ 斎藤実 ウ 広田弘毅 エ 近衛文麿 オ 岡田啓介

8 下線 f の時期に行われたものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 農村救済請願運動 イ 国民精神総動員運動 ウ 国体明徴運動
- エ 産業報国運動 オ 滿蒙開拓青少年義勇軍

9 下線gに関連する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 小作料統制令は小作争議に際して、当事者の申し立てにより調停委員会を作り、調停を行わせるものだった。
- イ 切符制は消費者に切符を配布しておき、それとの交換によってのみ、指定された品目を一定量購入できるとするものだった。
- ウ 米穀配給統制法は米の集荷機構を一元化して、これを政府の統制下に置くものだった。
- エ 通帳制は配給された物資などの数量を記録し、定められた量を超えた場合、配給されないようにするものだった。
- オ 七・七禁令とは指定された高級衣料・装飾品等の奢侈品の製造・販売を禁止するもので、1940年7月7日に施行された。

10 空欄Cに該当する語句は何か。漢字5字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

11 空欄Dに該当する語句は何か。漢字4字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

[以 下 余 白]